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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛原生态

治霾追责得多来几场“暴风骤雨”
《任内空气明显恶化将追究领

导责任》，这是晚报11月29日头版
的标题新闻。相关报道说：冷风吹
罢雾霾至，接连四天重污染。过完
了四五天的好日子，28日下午济南
的空气质量再次达到重污染，而且
未来4天将持续重污染天气，如此
说来的确让市民不胜心烦。

历下此亭古，济南雾霾多，
这让济南市民很憋气。那么，雾
霾究竟能不能治愈呢？APEC蓝
和阅兵蓝以及兰州的先进经验
告诉我们，雾霾不仅能够治愈，
而且还能够立竿见影。济南的雾
霾成因是扬尘、尾气、燃煤，那
么，这些年治疗效果不佳的原因
又是什么呢？让我说，还是干打
雷不下雨，追责不到位所致。由
于追责仅是停留在口头上，使得
监管者或避重就轻，或熟视无
睹，或徇私枉法。这些年，我们见
到过对肇霾者隔靴搔痒般地处

罚，但没有见到过对监管者失职
渎职的追责。因为不追责所以才
有了不尽责；因为不尽责才有了
监管的失位和缺位。

日前，市领导们兵分八路检
查污染，被检查的十几个单位几
乎个个都存在肇霾情况，此既显
示出肇霾者的肆无忌惮，也暴露
出监管者的失职缺位。杨鲁豫市
长看到市中区展西村石料厂的
混乱场面，语气严厉地连发五
问：这里由哪个部门监管？之前
来检查过吗？怎么监管的？怎么
处罚的？处罚之后又是怎么监管
的？相关部门负责人被问得哑口
无言。如此监管渎职，且从无追
责，还要什么道理可言，此不正
是济南雾霾多的重要成因吗？

治霾追责要动真格的，必须多
些查找主观因素，不要动辄强调客
观原因。济钢在济南五六十年了，
为什么上个世纪济南没有雾霾？渣

土车撒野、撒漏屡禁不止，他们何
以敢如此胆大妄为？地形假如真的

“不利于雾霾扩散”，那么和济南地
形相似的兰州怎么就实现蓝天白
云了？所以让我说，这些说辞无疑
是在为追责不彻底进行开脱。

党的十八大以来，吃喝贪腐之
风大为收敛，原因就在于惩处追责
动真格的。时下治理济南的雾霾，

“打雷”重要，“下雨”更重要，而且
需要多下几场“暴风骤雨”。我想，
只有动真格的追责，甚至是砸烂极
少数监管严重失职渎职者的饭碗，
才能让绝大多数监管者猛醒、振
作，进而尽职尽责。

日前，针对环境监管不力的
现状，市政府专门印发通知，明
确将建立网格化监管体系，通过
划分环境监管责任网络，将监管
责任落实到人。这个举措听着挺
好，但愿能尽快落实，别再是干
打雷空喊的花架子了。
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葛有话明说

公交暖气能否

“因人而异”
□窦珍珍

周末时，笔者乘坐公交车外出
游玩。由于天气寒冷，公交车内开
足了暖气。一开始，车内环境还比较
适宜。随着乘客的不断增加，车内变
得非常拥挤。由于大家都穿着厚厚
的冬衣，车身又密封得太过严实，车
内的空气明显变得燥热了很多。不
一会，笔者身上就开始冒汗，感觉非
常不适。等经过几个大站点，有乘
客陆续下车后，状况才有所缓解。

公交车开暖气本是服务市民
的好事，但是应多些灵活机动，司
机应该根据状况随时调整。例如，车
内人少、天气寒冷时，可以把暖气开
足；等到车内乘客较多时，要考虑降
低温度或者打开换气扇。

路通了咋还让绕行

□陶玉山

去年十月初，济齐路实施道路
拓宽工程，吴家堡街办附近的一座
铁路桥需要封闭。有关部门在滨河
北路通往济齐路的路口安置了一个
醒目的写有“济齐路铁路桥封闭施
工，请车辆绕行”字样的提示牌。可
这条道路早在今年五一节前就竣
工通车，而提示牌却依然悬挂着。

道路封闭施工，在有关路口安
置绕行提示牌，是一个好事儿，可
以提醒途经此处的车辆及时绕行，
节约时间，减少麻烦，体现出一种
细心温馨的人文关怀。可是，道路
施工完毕，竣工通车了，就应该及
时将有关绕行的提示牌撤除。这是
基本常识，也是必须做到的。这个
绕行提示牌悬挂在这里，很容易给
不熟悉此处路况的车辆带来不便，
甚至有损于城市形象。希望有关部
门抓紧将这个已经完成悬挂作用
的绕行提示牌撤除，不要使其再误
导大家。

鞭炮噼里啪啦，该管得管
□冯波

冷空气过后，济南的天气又
渐渐“霾”了起来。11月28日，省
城部分酒店婚宴中，不时有人大
放鞭炮，瞬间产生大量污染物。
根据《济南市限制燃放烟花爆竹
的管理规定》，除农历春节的几
天可以燃放鞭炮，其他时间段都
是禁止的。可当爆竹燃放遇上婚
庆民俗，该规定的执行便大打折
扣了。（详见《齐鲁晚报》11月29

日C02版“鞭炮噼里啪啦，刚好
两天就‘作’”）

根据《济南市限制燃放烟花
爆竹的管理规定》，什么时候可
以燃放烟花爆竹，什么时候不能
燃放，皆可一目了然；但据执法
部门的相关工作人员解释，结婚
毕竟是市民的喜庆日子，到人家
婚礼现场直接处罚似乎有点不
近人情。市民婚庆违反规定执法
人员不好意思进行处罚的行为
表面上看颇有“人情味”，但规定
就是规定，就应该照章不折不扣
地予以坚决执行，否则，相关规
定岂不沦为一纸空文，环境治理
的目标如何能够早日实现？在雾

霾频频袭扰，人们的生命健康受
到前所未有的巨大威胁的时刻，
民俗不但有改一改的必要，以往
那种“民不告官不究”的执法态
度也应该改一改。

或许还有市民会认为，反正
空气已经污染到这个程度了，我
自己注意也没多大意义，再轻微
污染一下也无妨，千万别破坏了
我“大婚”时的心情。而据气象部
门的资料显示，虽然与工业污
染、汽车尾气等长期存在的污染
源相比，燃放烟花爆竹对空气污
染的程度要小一些，对雾霾形成

的影响也比较小，但爆竹燃放瞬
间能够产生大量污染物，足以让
PM2 . 5爆表。

面对雾霾谁都无法置身事
外，婚庆虽然是人生大事儿，保
护环境更是当务之急，婚礼期
间不燃放烟花鞭炮一样能够喜
庆祥和，这应该形成共识，特别
是年轻人，观念应该与时俱进，
勇于移风易俗才对。执法机关
应该有法必依，执法必严，在人
情与法理面前，既然不能兼顾，
就要在执法过程中坚持“不走
样，不变通”。

□杨曙明

葛有么说么
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